
 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 El Tiempo  General, 1
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 220 000
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 24/04/2024

 Colombia

 384 246 672 COP (96,207 USD)

 23,05 cm² (3,7%)

 26 730 753 COP (6693 USD) 

Vivienda 
completa 
21 meses 

en picada
El sector enfrenta una 

crisis que, según el 
presidente de 

Camacol, ha devuelto 
al país más de una 
década. Mi Casa Ya 

y sus fallas 
presupuestóles, entre 
las causas. Entrevista. 
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PRINCIPALES INDICADORES DEL 
MERCADO DE VIVIENDA NUEVA
Unidades acumuladas, doce meses 

—  Lanzamientos —  Iniciaciones 
— Ventas
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 Prensa Escrita

 220 000

 220 000

 1 137 483
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 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 24/04/2024

 Colombia

 384 246 672 COP (96,207 USD)

 257,19 cm² (41,3%)

 74 386 793 COP (18 625 USD) 

La crisis del sector de la vi
vienda continúa y ya son 21 me
ses de caídas continuas en las 
ventas. Aunque en varias opor
tunidades el presidente de Ca- 
macol, Guillermo Herrera, ha 
planteado propuestas para 
reactivar el sector, estas han 
sido ignoradas por el Ministe
rio de Vivienda.

Asegura que la evaluación 
que hace el Ministerio no co
rresponde a la realidad. Mien
tras la entidad dice que el sec
tor anda bien y se está normali
zando a los niveles anteriores a 
la pandemia, las cifras que reve
la el gremio muestran una pro
funda crisis.

¿Cuál es el panorama 
actual del sector de la 
vivienda?

El 2024 no arranca bien para 
el sector de la construcción de 
vivienda en el país. En el pri
mer trim estre se registraron 
caídas en todos los indicado
res: los lanzamientos cayeron 
por encima del 34 por ciento, 
las ventas bajaron 17,7 por cien
to, las iniciaciones disminuye
ron 26,7 por ciento y, de acuer
do con las cifras del Dañe, las li
cencias de construcción caye
ron 44,4 por ciento.

En los primeros tres meses 
del año se comercializaron
32.000 viviendas, el nivel de 
ventas más bajo para un pri
m er trim estre en los últimos 
años. Ya se acumularon 21 me
ses de caídas continuas en las 
ventas de vivienda y 13 meses 
de caídas continuas en las ini
ciaciones.

Esto ya está teniendo un im
pacto en la capacidad de gene
ración de empleo de este sec
tor, que es uno de los más im
portantes para la economía, 
precisamente por la capacidad 
que tiene para enganchar gen
te, sobretodo mano de obra no 
caliñcada.

¿Los cambios a Mi Casa Ya 
siguen afectando las 
ventas?

Además de las tasas de inte
rés, los cambios a Mi Casa Ya tu
vieron dos efectos bastante in
deseables para el sector. El pri
mero, se acabó el mecanismo 
de preventas, que permitía a 
los hogares saber desde el prin
cipio que contaban con un sub
sidio y podían salir a comprar 
vivienda con una garantía que 
les daba el Gobierno.

Lo segundo es que se incorpo
raron más trámites como el Sis- 
bén, que generaron retos y pro
blemas grandes, sobre todo a 
los hogares, que tuvieron que 
salir a hacer un trámite que se 
había eliminado en el 2015, 
cuando se creó Mi Casa Ya.

Esto generó un incremento 
de los desistimientos en la com
pra de vivienda de interés so

‘El sector de la vivienda 
sigue cayendo y no hay 
un plan de reactivación’
Guillermo Herrera, presidente de Camacol, habla sobre cómo 
recuperar este motor de la economía. En el primer trimestre 
del año, las ventas se redujeron en un 17,7 por ciento. Entrevista.
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PRINCIPALES INDICADORES DEL MERCADO DE VIVIENDA NUEVA
Unidades acumuladas doce meses

Lanzamienios
-35,00%
Ventas
-34,0 0 %

Iniciaciones
-31,80%

cial (VIS). El año pasado se regis
traron cerca de 32.000 desisti
mientos, y una evaluación de 
Camacol reveló que el 32 por 
ciento de los hogares tomaron 
esta decisión por los cambios a 
Mi Casa Ya, principalmente, 
por el requisito del Sisbén.

¿No han funcionado las 
medidas anunciadas por 
el Ministerio de Vivienda?

Lo que vemos hoy es que el 
sector sigue cayendo y no hay 
un plan de reactivación. Las 
ventas siguen cayendo, las 
obras siguen cayendo y no teñ e  
mos un plan de reactivación y, 
en consecuencia, vamos a t e  
ner dos efectos: ponemos en 
riesgo el empleo y la posibili
dad de que los hogares puedan 
acceder a un subsidio porque si
guen creciendo los desistimien
tos.

¿Qué tanto ha ayudado la 
preasignación de 
subsidios para VIP?

No ayuda, la preasignación 
no es un mecanismo que permi
ta reactivar el sector. Esta prea
signación está concentrada so
lamente para la compra de vi
vienda de interés prioritario 
(VIP), es decir, viviendas de has
ta 117 millones de pesos.

A la fecha, solo se han preasig
nado unos 500 subsidios en 
todo el país para entregas en 
2025 y 2026. No creemos que 
esta preasignación vaya a gene
rar un incremento importante 
de las ventas de vivienda por
que las VIP son apenas el 6 por

Guillermo Herrera 
Castaño, presidente 

ejecutivo de la 
Cámara Colombia 
de la Construcción 

(Camacol).

ciento de la oferta total de vi
vienda en el país.

¿Cuáles son las medidas 
que se deben tomar para 
reactivar el sector?

Lo prim ero es tener certi
dumbre frente a los niveles de 
ejecución que tiene el Fondo 
Nacional de Vivienda frente a 
los recursos para subsidios. 
Para el cierre del2023, este fon
do solo ejecutó algo más del 40 
por ciento de los recursos de su 
presupuesto de inversión.

En segundo lugar, hay que re
solver los problemas presu

puéstales que hoy tiene Mi 
Casa Ya porque por tercer año 
consecutivo no tenemos los 
subsidios completos. Este pro
grama ofrece un subsidio a la 
cuota inicial y otro a la tasa de 
interés.

El Ministerio de Vivienda 
dice que deberían ser 50.000 
subsidios cada año, y por ter
cer año consecutivo tenemos 
los 50.000 subsidios a la cuota 
inicial, pero no tenemos los 
50 .000subsidios a la tasa de in
terés. Este año faltan 17.000 
subsidios a la tasa de interés. 
Esto es im portante porque si 
no están los dos subsidios, no 
puede haber desembolsado.

En tercer lugar, hay un deba
te sobre cuántos subsidios se 
deberían tener por año. En los 
años antes de la pandemia se es
taban financiando cerca de 
70 .000viviendas de interés so
cial por año, y actualmente son
50.000 subsidios, cuando en el 
2024 se van a demandar más re
cursos de los disponibles y esto 
es lo que genera los desistimien
tos.

En estos momentos de crisis 
hay que revisar qué pasa con el 
empleo y qué se debe hacer 
para no perder empleo en Co
lombia. En esto hay propuestas 
que tienen que ver con la finan
ciación de vivienda VIS y no VIS 
vía tasas de interés.

¿El Ministerio de Vivienda 
es receptivo con estas 
propuestas que ustedes 
plantean?

Nosotros consideramos que

en el Ministerio hay una evalua
ción que no corresponde a la 
realidad del sector. Este es un 
sector que hoy está en crisis, 
pero para el Ministerio anda 
bien y se está normalizando a 
los niveles anteriores a la pan
demia. La verdad es que des
pués de 21 meses de caídas este 
sector se encuentra en los nive
les de actividad comercial que 
teníamos en el 2011, nos hemos 
devuelto más de una década.

El Ministerio de Vivienda tie
ne la percepción de que el sec
tor está bien, pero para el Minis
terio de Hacienda la percep
ción es otra. El ministro Ricar
do Bonilla ha dicho queeste sec
tor está en cuidados intensivos 
y que es uno de los tres sectores 
sobre los que debería resolver
se una política de reactivación.

Nosotros hemos hecho las 
propuestas y hemos esperado 
alguna reacción propositiva 
del Ministerio de Vivienda fren
te a la reactivación, y hasta aho
ra no la hemos tenido. Ha pasa
do todo lo contrario, lo que ve
mos es que no consideran que 
el sector ande mal a pesar de la 
evidencia que arrojan las ci
fras. La realidad es que el sec
tor está en crisis.

¿Cómo está afectando la 
crisis del sector la 
generación de empleo?

El sector ha perdido capaci
dad de generación de empleo. 
Con las cifras de 2023, en pro
medio, cada mes se generaron
19.000 empleos, y en 2022 ese 
promedio era de 57.000 plazas 
por mes. Es decir, la genera
ción de empleo se redujo en 
más de dos terceras partes.

Hoy tendríamos en riesgo 
más de 500.000 empleos en el 
sector de la construcción por 
los bajos niveles de actividad y 
sin una respuesta clara y con
tundente del Gobierno en m ate 
ría de reactivación.

¿Cuándo se espera que 
el sector comience su 
fase de recuperación?

Si el Gobierno aporta recur
sos importantes, seguramente, 
en el térm ino de dos o tres 
años, por mucho, estaríamos 
reactivando el sector.


